
律政司司長在北京出席第二屆「一帶一路」法律挑戰與應對策略研討會

開幕致辭全文（只有中文）（附圖／短片） 
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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（八月二十五日）在北京

出席第二屆「一帶一路」法律挑戰與應對策略研討會的開幕致辭全文：  

尊敬的林局長（國務院國有資產監督管理委員會政策法規局局長林慶

苗）、朱副局長（國務院國有資產監督管理委員會政策法規局副局長朱

曉磊）、李司長（商務部條約法律司司長李詠箑）、各位嘉賓：  

  大家早上好！非常高興出席由國務院國有資產監督管理委員會（國

資委）主辦，香港律政司和商務部共同舉辦的第二屆「一帶一路」法律

挑戰與應對策略培訓班。  

  第一屆的培訓班在二○一九年舉行。我是在今年五月底六月初來京

拜訪國資委及商務部的時候建議我們復辦，馬上得到積極支持，並能在

短短兩個月落實第二屆的培訓班，正式開展了國資委、商務部和特區政

府律政司在二○二一年簽署的三方交流合作安排。  

  今年是國家主席習近平提出「一帶一路」倡議 10 周年，所以這次活

動別具意義。二十大報告列明必須推進國有資本和國有企業做強做優做

大，優化民營企業發展環境，促進民營經濟發展壯大，推動共建「一帶

一路」高質量發展。但在當今複雜的國際環境下，國企和民企在走出去

的過程中，難免面對不少法律挑戰和風險。這些法律挑戰和風險涉及國

家安全。《總體國家安全觀學習綱要》提及必須完善共建「一帶一路」

安全保障體系，積極應對挑戰，趨利避害，處理好我國利益和「一帶一

路」沿線國家利益的關係，要落實風險防控制度，壓緊壓實企業主體責

任和主管部門管理責任。  

  協助國企和民企克服這些法律挑戰和風險，香港責無旁貸。二十大

報告支持香港更好融入國家發展大局，為實現中華民族偉大復興更好發

揮作用。國家「十四五」規劃明確指示把香港打造成為亞太區國際法律

及爭議解決服務中心。香港其中一個獨特優勢，正是建基於普通法制

度，在國際上享有崇高聲譽的法律服務，專業水平與誠信兼備、具有國

際視野和經驗的法律人才。在不久前七月十九日舉行的《國家發展和改

革委員會與香港特別行政區政府關於支持香港全面參與和助力「一帶一

路」建設的安排》第六次聯席會議上，發改委黨組成員郭蘭峰提出重要



意見，其中包括支持香港引導內地企業更好利用香港法律、會計等專業

服務資源，與香港企業優勢互補，「抱團出海」，共同拓展貢獻國家市

場。  

 

  香港法律界對這次培訓班高度重視，律政司首次率領達 60 多人來自

香港法律界的代表團來到北京，向國企、民企介紹香港普通法制度的優

勢和香港法律服務可以如何支持內地企業「走出去」，分析就「一帶一

路」建設帶來的機遇所需要面對的各種法律合規風險挑戰和應對，並透

過國內企業的業務實例分享善用香港專業服務的經驗。  

 

  今次培訓班反應熱烈，我知道有超過 150 名來自不同央企、國企和

民企的代表參與，實在非常鼓舞。我希望在這個培訓班，大家能盡情交

流，提出問題與難點，共同探索解決方案，把握未來發展先機。我們也

希望藉着培訓班為內地企業與香港法律界建立良好溝通渠道，在培訓班

之後跟你們保持緊密聯繫。  

 

  最後，我衷心感謝各內地企業派出代表參與，並再次感謝國資委主

辦，商務部共同舉辦這個培訓班。我祝願今天的培訓班能取得美滿的成

果，謝謝各位。  

  

完  
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